

"Somos deformes, damos risa, damos asco, damos piedad"



Los poemas que Prieto no destruyó

Pagina 4





SLT

AÑO 5 | NÚMERO 213 | JUEVES 31 DE DICIEMBRE DE 2015

SUPLEMENTO LITERARIO TÉLAM I REPORTE NACIONAL

El futuro, donde habita el pasado



LOS EXTRAORDINARIOS RELATOS DE AURORA VENTURINI INSPIRADOS EN LA MEMORIA

Con el estillo mordaz e incisivo propia de su prota, Autora Venturini reúne en Cuentos secretos relatos atravesados por una atmósfera extraha donde circulan la violencia, la muerte, la soledad y llega, a veces, a caracterizaciones monstrusas condensadas en una facción, reflejo de una realidad que la autora percibia como hosti. Cuentos secretos se al último libro que se publica de esta porfilica.

escritora que murié el 24 de noviembre parado, a los 92 atos, y que a lo largo de su vide activió más de 40 atos entre las que se incluye narrativa, poesía y ensayo. Autora el Nostorbo, tod. Coserta, Ermado de mir madrastra y for rieles, entre otras obras, trascendió tardiamente al mundo de las éteras a dostemes el premio otorgido por Página/12 por su novelle Las primas.



2 ■ REPORTE NACIONAL ■ SLT ■ JUEVES 31 DE DICIEMBRE DE 2015

El futuro, donde habita el pasado

CHARRASTO

uién no soñó con encontrar un tesorro y huir de la gar donde le tocó nacer y vivir? ¿Quién no soñó, en
caso de no baber tessar o pase en-

nacer y vivir? ¿Quién no soñó, en caso de no haber tesoro para encontrar, robar algo que proponga el mismo destimo? Cm el vil en la fosa de Matías Néspolo es el tipo de historias que se escribe en silencio en muchos hombres. Aunque en la confissen nunca. Aunque es su estre so el vivie rápido o sea suplantado por las urgencias de la sultuez, de la vida evilizada.

Un grupo de amigos, univer-

sitarios, eternos estudiantes, suefana con un mundo diferente, no demasiado, no muy lejano, un mundo donde sivida parezca más ficil, donde se pueda dormir en la playa a falta de casa. No es gran cosa, Pero es lo que suefan. Por es o el Tano Castigione sequesaria la historia familiar y se hará de lo que en el fondo le correspondera por herencia tarde o temprano, pero mejos remprano una vieja Rural, un pequeño Berni de juventud y poca cosse más.

El libro comienza con una es cena de aparente inmovilidad: ióvenes universitarios, soñadores por definición, hastiados por lógica, enfrascados en una charla casi sin sentido, aunque el sentido sea la charla, donde se decantan las individualidados las diforencias sociales (hijos de familias de clase media v también de artistas) Viven envireltes en una sensación de hartazgo, de fracaso, y miran con algo de desprecio el mundo de sus mayores. Típica batalla generacional de las que se dan en el mundo de los que no están adormecidos por el bienestar. Aunque a veges digan y creanco-sasquelno green al/dia/signen a

convencidos de lo que dicen. Ni de lo que hacen tampoco. Pero les gusta representar su papel. Más cuando se juntan". Para ellos el bienestar siempre está en otro Jado. En otro país, en

"En realidad, nunca están muy



MATÍAS NÉSPOLO, CON EL SOL EN LA BOCA LO CONFIRMA COMO UNO DE LOS NARRADORES MÁS PROMETEDORES.

Y no importa recordar sólo

una parte, porque en algún lado

habrá otro escritor, u otro personaje para recordarle la parte que

olvidó. Algo así también dice otro

personaie de esta novela, lo que le

permite de paso a Néspolo inser-

tar el gran símbolo de la literatu-

ra argentina: "El gran inconve-

niente de todo esto es que esas

cartografías posibles hacia el ori-

gen lejos de ser ilimitadas o perió-

dicas, como soñara Borges, son fi-

nitas porque el mismo territorio

lo es. En algún punto los rumbos

se cruzan y los mapas se superpo-

nen. Y el trazo difuso que intenta

reconstruir un viajero le devuel-

ve a otro un tramo sepultado de

travesía que no está preparado ni

dispuesto a recuperar

lugares atesorados en postales aienas, levemente conocidos, levemente desconocidos, que cuando se los enfrenta tienen algo de decepcionante: una playa donde te alimentan los cocos que caen de las nalmeras, una buhardilla en París donde siempre te ataca la inspiración, una plaza donde se puede vender cualquier cuadro horrible a buen precio. Pero, como todo intento de ir bacio el futuro, el visio incluye también revisar el pasado, algo inexorable en países donde el pasado tiene tantas cosas que aclarar Eso no lo vahen aún Pero lo sabrán. Ya lo dice uno de sus personajes cuando es algo tarde: "No quiero ponerme a hurgar la mierda porque ya me imagino lo que me vov a encontrar".

El Tano Castiglione es el persorale que llova la voz cantante. Se nos presenta masticando cubitos de hielo como si eso pudiera congelar sus tormentosos pensamientos. A sus amigos los vamos conociendo mejor cuando en la segunda parte de la novela tengan voz propia, su primera persona, para contar lo que los otros nosaben del todo o ignoran por completo. De tal forma todo lo vemos y conocemos a la vez de cerca y de lejos, tanto al Tano como a sus amigos, a sus entoros, a sus desenvos priedos. Tan de cerca y de lejos como ellos sono cen suspropias vidas o sus familias. De la misma forma en que opinado de la contra del contra del

De la misma forma en que quizi (y sólo quizzi Matsia Neispolo observa de cerca y de lejos esa Argentina en la que nació, pero y a no vive, sumándose a una larga lista de autores (desde Cortázar a Marcelo Lujin) que miran su pais a la distancia buscando entenderlo, nigazlando repuerdos, su-

sus hombros.

And the state of t

pe de estado, un estado de culpos y miedos, "un miedo amorfo, sin coordenadas, horarios ni protacolo sy mucho menos sin rostro..." Por eso do segunda miado de la novela abundon el cómodo lagar de la charla circular de los la granda de la composila a ventura propiamento elicha, donde hay buenos y malos, vicimas y traidores. ¿De qui faio de del horror esti la fimilia de ceda uno? ¿Qué arrastra la parte que se deconoce de la propia historia?

Cuando el Tano desanarece con el cuadro, los otros personaies, hasta entonces secundarios, toman la palabra. La trama se vuelve casi policial donde navegan, o naufragan, el cuadro, el Tano, y la historia argentina con su tragedia a cuestas, con sus heridas sin cicatrizar. La historia de los antiguos prosetarios del Berni servirá como hilo de la esa trama, también para descubrir que detrás de cada historia particular puede haber algo doloroso de saber. ¿Es mejor no saber? A cada uno su respues La novela de Néspolo dialoga

con la de otros escritores de su generación, el ya mencionado Luián. o Una misma neche de Leopoldo Brizuela, que bucea en la misma duda. ¿En qué lado de la tragedia se ubicaron nuestros familiares y amigos? Es que en la historia argentina es imposible mirar bacia atrás sin toparse con la dictadura y su derrotero de muerte. Bien lo sabe Néspolo (no tanto sus personajes, hasta que lo saben), y por eso lo none a circular dentro de su novela, extraordinariamente estructurada y aún meior escrita. Con el memoria de un país, sino que nos invita a mirarla, de cerca y de leios. Te guste o no lo que veas.

Matias Néspolo (Buenos Aires, 1975) es un periodista cultural que escribe en el diario El Mondo y fige considerado uno de leb mál pariable de la paticidores en lengua española en la lista de Granta con su anterior novela Granta con su anterior novela Siete maneras de matar a un gars, traducida al inglés, francés, neerlandés e italiano. Con clos ela labca es la confirmación de eso y la

certeza de que no exageraban.

DOCUMENTAL SOBRE EL ESCRITOR MEXICANO JOSÉ CARLOS RECERRA

La travesia fruncada de uno de los poetas más originales de América latina y a la vez desconoció fuera de su país, la del mexicano José Carlins Becerra, es el eje de un documental staluado con su nombre y direjido por el argeniros Modesto López. Becerra, nacido en el Estado de Tabanco en 1936 y fallecido en un accidente automovifeto en Italia en 1970. publicó en vida un solo libro, Afleción de los herbors. Tras la matarza da estudiantes en Tiatelolco en 1968, el autor secribó la oba Eseguel de pisedra publicado tras su mueste- y comenzó un viaje por Estados Unidos y Europa. Entre otros libros, dejó ineldos Fotogovás junto a un tulajar. Festas de el viences, a la Verta y Como entrasar la apanición de las homigas, compliados en 1973 en la antologia postuma El detolor necero las sitas, con proléga de Octavio Paza.

JUEVES 31 DE DICIEMBRE DE 2015 ■ SLT ■ REPORTE NACIONAL ■ 3



-- PASLO

In Prace, su tercera novela, la escritora y guionista Ariana Harwice relata el lazo entre una madre y un hijo-ese precoz del título-que sólo importa en la medida que pueda ser narrado de manera tal que cualquier teoría quede al borde del absigno.

El libro, publicado por Mardulce editora, acaso despierta un eco siniestro, inquietante, familiar, justamente por el poder de esos adietivos.

Ariana Harwicznació en Buenos Aires en 1977. Antes de Perco: escribió las novelas Mataric,
amor (Paradiso ediciones, 2012b)
Ladidib mental (Mardulec, 2014)
Escribió e glucin del lagrometraje En trámito, premiado por el
Fondo Nacional de las Artes. Es
colaboradora del Blog literario
Elevana Cadeousa. La que sigue es la conversación que sostuvo con
Tálem.

¿Cómo se ubica Precoz respecto de tus novelas previas?

No sé cómo se ubica, creo que Matte, amor em sia shezta, más barroca, más excesiva en el lenguaje, en las imágenes, una primera novela como un primer disparo, la primera vez que se mata no debe ser igual a la segunda. La debilimanta esmá testral, misco-crada en si misma, como un relato dramattigico más de ciaj pequeña y Prevez es la más breve, una nouezelé violenta, dipiera, que ma mostrale violenta, dipiera, que en el medio, arranca y no estar hasta el luchozos final.

La literatura que hacés, a mi juício, tiene un contacto privilegiado con el fraseo de la poesía. Es más lo que se escucha que lo que se dice. ¿Culár sis fu spirisbin à frespecto § ¿Lo y escribo en voz alta, esa es la manera, como en la poesía, la música, el fraseo, la entonación, los golpes, la medidia, esa esla manera.



Ariana Harwicz



ra de entender la escritura, de pensarla, de estructurarla, de corregirla, de vivirla, si pudiera trabajaría con un pianista sobre un piano y no con un escritor ni en una computadora.

Algunos de tus personaies (no di-

ría voces, porque hay una voz que narra), suenan deformes: una débil mental, un marido, un niño pre-coz. ¿Es que esa supuesta deformidad o deformación expone mejor o con mayor precisión algo de la condición humana?

la condición humana? No sé si la expone mejor o peor; somos deformes, damos risa, damos asco, damos piedad.

Si el hijo precoz puede asimilarse a un objeto, ¿cómo seria la posición de sujeto de su madre-amante-lo que sea?

Si el hijo es objeto, la madre tampoco está subjetivada, porque sujeto se es ne el vínculo, si el hijo está cosificado, no hay lugar para una relación—sujeto a sujeto—, por lo tanto la madre tampoco lo es. Surelación es otra cosa, una construcción por fuera de lo pensable.

¿Qué escritores argentinos lees con algún interés?

En realidad a todos los que puedo, Hernán Ronsino, Luis Sagasti, María Sonta Cristoff, Selva Almada, Leonardo Oyola, Diana Bellesi, Martín Kohan, Sergio Chejfec, Leila Guerriero, Sylvia Molloy, pero muchos más, todos los que voy conociendo personalmente o en sus libros, todos me interesan.

Flameny O'Comor. Algunos de sus cuentos recuerdos a un novelas. Si, lo han escrito o dicho hastante. Quazis ese Southern Gothic, esa región cerrada como un decorado, eso vecimos o pueblecimos algo grotescos, bueno, acie nmis novelas no hay fecatólica, un fealeura, peros da heja indicional schold discussibación para tener una vide antre la guerra, la pobreza del campo y la llegada de los inimigrantes, pero de ada de los inimigrantes, pero de ada de los minigrantes, pero de ada de los minigrantes, pero de ada de los minigrantes, pero de acunto por la llegada de los inimigrantes, pero de acunto por la llegada de los inimigrantes, pero de acunto por la llegada de los inimigrantes, pero de acunto por la llegada de los inimigrantes, pero de acunto pero de la composição de la composiç

mío es otro campo.

UN LIBRO DE CAROLINA AUBELE SOBRE EL PODER DE LOS COLORES

"Los colores no tienen existencia propia", dice la especialista en moda Carolina Aubele quien explica el lenguaje no verbal de los colores y cómo utilizarlos en el cotidiano vivir en su libro Color (Aguilar). "Lo que llamamos color no es más que la forma en que nuestros sentidos y nuestro cuerpo interpretan los estímulos luminosos que reciben y la energía que proviene de ellos", comenta. Aubele está convencida

que los colores influyen en las emociones: "crean climas generan sensaciones y ayudan a conectar con los ciclos del mundo y de la naturaleza de la que el ser humano forma parte", asegura. Hace un repaso histórico sobre el color comenzando por Isaac Newton y la "Teoria de los colores" la vestimenta roia que usaban los romanos para ir a la guerra hasta el significado de los colores oscuros.



4 ■ REPORTE NACIONAL ■ SLT ■ JUEVES 31 DE DICIEMBRE DE 2015

DIRECTOR DEL SUPLEMENTO LITERARIO TÉLAM: CARLOS ALETTO # SLT.TELAM.COM.AR





Los poemas que Adolfo Prieto no destruyó

Adolfo Prieto no destruvó y dio a conocer, a sus 85 años, en el transcurso de una entrevista realizada en 2013 con la crítica Nora Avaro. donde confesó que escribe poesía desde los 15 años, son publicados ahora en Tiempss Signos Lugares, un poderoso libro que traza un recorrido vital por la vida del reco-

Publicado por la Editorial de la Universidad Nacional de Entre Ríos (Eduner), el libro incluve diecisiete poemas datados-lugar v fecha-, en una parábola que va de Rosario a Rosario -de 1975 a 2001-, pasando por su lugar de nacimiento, San Juan, y por distintas ciudades de Estados Unidos, donde Prieto vivió desde 1978 hasta 1996

El orden de los poemas da

cuenta del recorrido personal de uno de los grandes críticos de la literatura argentina v latinoame-fue profesor universitario en di-

versas ciudades estadounidenses ttle, lugares reflejados en el poe-"Ellector, el profesor argentino y emigrado, el crítico cultural, el historiador de la literatura y el peregrino a su pesar, todas figuras se provectan en este libro de Adolfo Prieto v fían, sobre todo, ventre otros también rastreables. un detalle autobiográfico concluyente: el lugar y la fecha con que se lacra cada uno de los poemas", sostiene Avaro en la introducción.

Y señala que la sucesión del poemario también "suma en un sentido autobiográfico: desde 1975 hasta 2001 se pueden seguir los tránsitos de Prieto, mudanzas, estadías y regreso, pero también lecturas e ideas de sus clases y en-

Durante el verano 2012-2013. Avaro entrevistó a Prieto en su casa de la calle Dorrego, en Rosario, todos los jueves desde las diez de la mañana, en el marco de una inestigación sobre la vida v obra del escritor, mientras preparaba la edición de sus estudios literarios reunidos, Conscimiento de la Arventina, publicado por Edito-

rial Municipal de Rosano. Cuenta Rosa Brandi Sus últimas mañanas, cuando ya habíamos andado la cronología, como La Jolla, Gainesville v Seadesde la infancia en San Juan hasta el presente en Rosario, Adolfo me habló de un 'cuaderno' de poemas que, luego de alguna coquetería de poeta en ciernes, inédito a los exactos 85 años, decidió darme a leer"

"El cuaderno era el resultado de una selección severísima que había expurgado poemas escritos durante toda la vida desde los quince años", apunta Avaro y cuenta que de inmediato compartió el hallazgo con Daniel García Helder, quien coincidió con ella en que el libro debía ser publicado.

Los poemas que integran el libro, explica Avaro, están en tránsito v en red, tramados con otros escritos: "Fijan su partida en Rosario v allí regresan, v varios versionan el viaje en mitos y relatos de viajeros ilustres: Colón, Marco Polo, Ulises, Juan de Castellanos, Chateaubriand, v también los 'azorados viaieros' de la llanura argentina".

En una parte de la entrevista, publicada en el libro, Prieto se refiere al "viejo tema con la lectura de la poesía: «qué lee uno cuando lee un poema?, /cómo se lee un poema?, se lee una linea, se lee el poema tatal, se lee una serota?".\

Y en otro momento habla de su forma de abordar la escritura poética: "Cuando uno modifica un poema, un verso, lo hace con la idea de que lo mejora, sea por la musicalidad, sea por el contenido, por lo que dice, por la idea, por

sentimiento, por lo que fuera... Cada poema tiene su tiempo de composición'

Prieto (San Juan, 1928) se doctoró en la Universidad de Buenos Aires en 1953, con la tesis "El sentimiento de la muerte a través de la literatura española (siglos XIV v XV)". Fue profesor de literatura argentina y latinoamericana en la Universidad Nacional de Rosario y en la Universidad de Florida. Gainesville, de la que es profesor emérito desde 1996.

Fue, también, decano de la Fa ltad de Filosofia v Letras de la Universidad Nacional de Rosario entre 1959 v 1964. Entre las universidades donde enseñó, se destacan la de Buenos Aires, Cuvo, Bahía Blanca, Montevideo, Besançon, Rennes, Caen, Nanterre Ottawa, Maryland, California, La Jolla y Berkeley.

Entre sus libros se destacan Borges y la nueva generación (1954), Sociología del público argentino 0956). La literarum autobisecifi-Volumentus and Designis Com , ar

(1988) y Los viajeros ingleses y la

emergencia de la literatura argenti-

teratura argentina (1968), Diccio nario básico de literatura argentina (1968), El discurso criollista en la formación de la Argentina moderna